

# El Federal.

SEMENARIO REPUBLICANO-DEMOCRÁTICO.

## SUSCRICIÓN.

Dentro y fuera de la capital, 1 peseta 50 céntimos trimestre.

## ANUNCIOS.

Á precios convencionales.—Comunicados á 25 céntimos línea.

Redacción y Admón.—Secretaría del «Centre Federal.»



Año I.

Gerona 12 de Agosto de 1888.

Núm. 7.

## EL CENTRO REPUBLICANO FEDERALISTA DE BARCELONA

A TODOS SUS CORRELIGIONARIOS DE ESPAÑA,

### SALUD:

La Exposición Universal, que Barcelona está celebrando, convida á visitar la capital de Cataluña, y así es de presumir que federales de todas las Regiones españolas, hermanas de la catalana, acudirán á nuestra ciudad, ahora que ha pasado ya el bullicio de las fiestas reales, disipándose el humo de los cañonazos, con que se ha saludado á reyes y príncipes, y derribándose los triunfales arcos de madera usada, con escudos de cartón y coronas de hojadelata. Despojada Barcelona de los pingajos monárquicos con que serviles atrecistas cubrieron sus formas, y desleído el barniz realista con que embadurnó su rostro la perfumería cortesana, ha recobrado su bello natural aspecto de ciudad democrática y republicana.

Así os será grato verla, queridos correligionarios, y más aún si la visitais al tiempo de tener en su amoroso seno, á su preclaro hijo, gloria de España, nuestro honorable presidente D. Francisco Pi y Margall, encarnación de las ideas y tendencias que el pueblo catalán profesa y símbolo verdadero de las justas y patrióticas aspiraciones de todo el pueblo español.

Este Centro, la más antigua sociedad republicana de Barcelona, que es como la casa *payral* ó solariega, del partido federalista de Cataluña, ofrece á cuantos vengais su modesto local, sito en la *calle de Basea, n.º 17, piso 1.º* En él, estimados correligionarios, encontraréis á todas horas amigos sinceros dispuestos á recibirlos y servirlos con republicana cordialidad; amigos deseosos de estrechar vuestra mano y de cambiar con vosotros fraternales impresiones, evocando recuerdos gratos, lamentando presentes desdichas y acariciando consoladoras esperanzas.

Hablando y confraternizando con aragoneses, valencianos, mallorquines, vascos, navarros, astures, castellanos, murcianos, andaluces, extre-

meños, gallegos, canarios y antillanos, nos parecerá tener reunida en el Centro toda la familia federal de España, y los que de vosotros vengán sabrán prácticamente y trasmitirán á los que permanezcan en sus lares, cuanto amor atesora Cataluña para sus hermanas de cautiverio, las hoy provincias esclavas de la monarquía y del unitarismo, destinadas á ser próximamente los Estados libres y florecientes de la República federal española.

Barcelona á cinco de Agosto de mil ochocientos ochenta y ocho.

Por el Centro: El presidente, José María Vallés y Ribot.—El Vice-presidente, Conrado Roure.—El Tesorero, Federico Alentorn.—El Contador, Benito Jordi.—El Bibliotecario, Federico Castells.—Los Vocales: Miguel Vilá, Juan Llussá, Joaquin Gurri, Estéban Baltasar.—Los Secretarios: José Surribas, Joaquin Planas.

## LA VERDAD EN SU LUGAR.

La hostilidad que parece se halla innata en los hombres del pueblo que no están asociados en las inspiraciones de sus hermanos en los trabajos, es una verdadera calamidad para el progreso y el derecho que les pertenece en toda su vida político-social.

Contemplad, por un momento las evoluciones que se notan cada día en las clases burguesas, y vereis bien pronto que su fin y tendencia siempre es la misma, ó sea de esclavizarnos sino políticamente-socialmente.

Ellos no se cansan de inventar contribuciones inicuas, como es la injusta contribución de consumos, para que el padre de familia pobre y enfermizo que gana el negro pan de sus hijos con el sudor de su rostro, no se escape de dar parte de su mísero alimento á sus dichos burgueses, que son los únicos responsables de satisfacer todas las contribuciones destinadas á cubrir los gastos del Estado, pues, que en ellos se encuentran los intereses.

Esta explotación en las clases laboriosas y honradas que carecen de alimento é higiene, gastados ya por el trabajo excesivo y privaciones, no es religiosa ni humana. Por esto se observa un desequilibrio social que produce un raquitismo en las clases trabajadoras antedichas, que degenera la raza humana por una parte, y por ótra, la gran abundancia de producción misma que extraen de éstos infelices y las exageradas riquezas que les reportan, les encaminan de *bacanal* en *bacanal* y de *orgia* en *orgia*, perdiendo también así la fuerza, la salud, la honra y la vida.

¿No sería un gran beneficio para la humanidad que el que tales sacrificios hace, como son los del obrero, fuese recompensado con sustancias nutritivas que recuperasen sus débiles fuerzas, teniendo asegurada una recompensa para su vejez? Si así se hiciera, estas justas recompensas que se le darían, crearían un estímulo que haría infinitos adictos á las faenas más esforzadas, y estas santas recompensas, al mismo tiempo mermarían muchos beneficios de sus explotadores que les libraría con su desmesurada ganancia, de los horrendos y vergonzosos vicios en que están sumidos, tan naturales para los que han ganado sus capitales en la forma sentada.

¿Qué diferencia encontráis hoy, ciudadanos, de los *negros bazales* á las relatadas *clases trabajadoras*?

Los primeros son sacados de su legítima tierra, para ser pasto del egoísmo de aquellos hombres que hacen gala de ser civilizados y religiosos; y á los segundos, les cae también la misma suerte de desventuras y peligros. Ambos tienen heredados los trabajos de las húmedas y ruinosas minas, la construcción de los cimientos de los pilares de los puentes donde las fuerzas de las distintas atmósferas les estrangula el corazón, los túneles de los carriles, para concluir pronto y totalmente con la existencia que acaba muchas veces quedando segultados bajo los escombros de que están rodeados ó bien en un hospital cuando les protege la suerte.

Hé aquí, caro pueblo, los fieles y concienzudos soldados de la civilización moderna, que con valor encienden la necesaria mecha del barreno que destroza y asalta los muros de resistencia, ganando por fin la batalla del progreso con su trabajo, constancia y abnegación.

Hé aquí los grandes veteranos del trabajo que surcan los mares despreciando el equinoccio y demás tormentas que en su camino encuentran, para distribuir entre todos lo sobrante de los diferentes países del Orbe.

Y hé aquí, por último, los verdaderos defensores del sagrado suelo que nos ha visto

nacer, por el cual sacrifican sus intereses, su libertad y su vida.

¿Queréis más?

Loór y gloria, pues, ciudadanos, á tan bizarros y honoríficos patricios.

Y ahora bien; si creen, empero, las clases potentadas que dichos soldados tienen de ser sus siervos, no están en lo cierto. En todas las cosas del mundo se desprende un principio, que es la base donde el entendimiento estudia y busca la lógica natural y sublime de su desenvolvimiento y de sus afinidades.

Si recordamos lo que era un siglo atrás, por ejemplo, la clase obrera, encontramos que sus atrasos artísticos formaban paralelo con los gobiernos absolutos ó tiranos. Hoy que dicha clase ha perfeccionado la economía de brazos, la rapidéz de las comunicaciones y en su consecuencia el desarrollo de la Agricultura y demás productos de la vida humana, tenemos ya que el principio dicho y que defiende la misma clase, forma también paralelo con los gobiernos libres y progresivos, con la convicción, que si acaso algun gobierno no quiere equilibrarse en este norte que le señala los adelantos materiales y morales, es probable que choque con una resistencia más fuerte que su poderío y que él no opina.

Por tan poderosas razones, estamos en la profunda convicción que la honradísima clase obrera, es el timón que dirige las evoluciones forzosas que hácia la Democracia van inclinándose, y que de concesión en concesión, llegarán á graduar al gobierno á las necesidades político-sociales.

Porque toda autoridad que no nazca del seno de la civilización moderna, no es legítima y, por tanto, no tiene razón de ser ni existir.

Y lo mismo decimos de aquellas instituciones que pretenden ser las destinadas para cultivar la Moral Cristiana, puesto que necesariamente han de ser también relevadas sin dilación por otras instituciones que se amolden más y mejor á las circunstancias que designan las necesidades de la nueva y cada día más floreciente generación.

Pues sabido es de todos, que los verdaderos sacerdotes de la Religión de Cristo, no son otros que los de la clase productiva. Todos éstos que con las gotas de su sudor riegan y fecundan el malestar del género humano á imitación del Hombre-Jesús, que también con sus gotas de dolor que descendían de su rostro, traía consigo la redención á los pueblos esclavos.

Así es que bien se puede marcar por intruso á todo *Club* ó *Asociación* que se empeñe vanamente en ser el guardador de las doctrinas establecidas por el primer y gran Demó-

crata clavado allá en la Cruz por la misma causa que defendemos nosotros y con el propio peligro.

Mas esto no importa. Del mismo modo que hacemos el sacrificio de cansancio y privaciones por nuestros hermanos, si nos toca morir por el crimen de ser partidarios y amantes de seguir la senda trazada por las inspiraciones divinas, moriremos: pero entonces nos cabrá la dicha de ser soldados mártires y las generaciones venideras bendecirán nuestros sepulcros.—*E. P. y M.*

## Gaceta

¡Sr. Alcalde! ¡Sr. Alcalde! Haga V. S. el favor, tenga la fina atención de prestar oídos á nuestras quejas. Esos empleados del Municipio parece que tienen *cataratas* en los ojos y *catarro mucoso* en las fosas nasales, y no puede menos de ser así; porque de lo contrario, verían y apercibirían las poco agradables aromas que despiden no ya confites humanos, sino *tortas* que en algunas aceras y rincones de muchas calles están puestas como muestra en el escaparate ¡Y que *tortas* señor, qué *tortas!* capaces cada una para una merienda de ocho personas, si de comer fueran susceptibles; pero que al transeunte le quitan el apetito luego per la mañana, y tal vez se vea expuesto ha hacer penitencia à porcion, cumpliendo y ejercitando la ley de la abstinencia. Si esto sigue así, tendremos que derramar algunos kilos de ácido-fénico para desinfectar esos sitios, sin perjuicio de comprar esencias de plantas aromáticas para el pañuelo, sin olvidarnos de poner gafas de color de rosa en los ojos, para que las *tortas* de que hablamos sean menos repugnantes, aunque nunca apetecibles ni apetitosas. Es una verdadera calamidad, principalmente en una población como esta, verse uno precisado á limpiarse bien las telillas de la vista luego que se levanta á fin de que, cuando salga de casa y tenga que pasar por ciertas calles, la tenga despejada, y mire con atención á donde pone el pié para que no se le unte con *cerote*, teniendo la precaución tambien de llevar el pañuelo puesto en las narices, no sea que alguna brisa desagradable le avise de poner en guardia la pituitaria.

No hay que descuidar nuestros avisos, pues como saben nuestros lectores, no tienen otro fin que procurar el bien común.

—Segun nos ha *noticiado* un sócio de la sociedad titulada *La Regional* de esta ciudad, pronto se abrirán unas escuelas, cuyo profesor disfrutará la paga mensual de 30 duros y que para obtener esta importante plaza, habrá oposiciones públicas en el grandioso local de dicha sociedad.

Según sabemos, ha llegado en esta, como opositorista, un reputado profesor y ex-maestro de «Pujals dels Pagesos.»

Felicitemos cordialmente, y damos un aplauso á los iniciadores de tan beneficioso proyecto, seguros de que dejarán grato recuerdo entre los vecinos gerundenses.

—Nuestro colega *La Lucha* en su edición del martes último, dice que no está conforme con nosotros porque censuramos al Sr. Grahit y al Ayuntamiento, ahora que van á reempedrase las calles comprendidas entre la de las Ballesterías y Puente de San Pedro.

No censuramos al Ayuntamiento porque lo vá á hacer, nó; sino por que creemos que estas reformas eran de mas utilidad y mas necesarias que gastar miles de duros con un alumbrado extraordinario en un lujoso salón de descanso y con otras cosas que el pensarlo indigna la conciencia de todo ciudadano que desea para su ciudad una buena administración.

Ahora que el déficit abrumba en gran manera á nuestro municipio, ha visto que el empedrar ciertas calles era del todo imprescindible.

¡Qué le importa al Sr. Grahit el déficit!

—Se ha inaugurado en Mollerusa (Lérida), un Centro Federal. La inauguración fué solemnísimas y la concurrencia al acto numerosa.

Saludamos y felicitamos cordialmente á nuestros correligionarios de dicho pueblo por la constitución de su Centro.

Esto demuestra que nuestro partido prospera en gran manera, pues son bien escasas las poblaciones de importancia que los federales no tengan un Centro ó Casino donde puedan hacer propaganda en favor de nuestros principios, sin temor de ser sorprendidos por ningun *esbirro*.

—Segun habíamos anunciado en el pasado número, el pasado domingo á las diez de la noche el coro del «Centre Federal» obsequió con una serenata á nuestro amigo Sr. Sabatér, mereciendo nutridos y prolongados aplausos de parte de la numerosa concurrencia.

—Segun noticias que tenemos de Cassá de la Selva, se encuentra enfermo de gravedad en aquella población, el digno director del Colegio Politécnico Sr. Vilaret.

Deseamos al enfermo un pronto y cabal restablecimiento, y participamos del cuidado que por su vida sufrirán nuestros amigos en aquella población.

—El pasado martes presenciámos una desgracia en casa de nuestro apreciable amigo D. José Portas.

A eso de las dos de la madrugada la familia de dicho señor se enteró de que había en la casa un amago de fuego y gracias á los vecinos que inmediatamente acudieron espontáneamente á prestar sus servicios y á trabajar con brío en dicha casa, no tomó incremento.

En nombre de la familia de nuestro correligionario, y en el nuestro, damos una infinidad de gracias á aquellos vecinos que tan desinteresada-

mente acudieron à practicar sus servicios en casa del señor Portas.

—Hé aquí el programa de la fiesta que celebrarán los vecinos de la calle del Càrmen los días 14, 15 y 16.

Día 14; à las nueve de la noche gran iluminación; à la misma hora gran serenata à la señora madre de un distinguido correligionario nuestro, por una nutrida orquesta à las nueve y media sardanas al aire libre.

Día 15; à las diez de la mañana procesión y oficio con orquesta; por la tarde, à las dos, gran baile-concierto en un magnífico entoldado; à las cinco sardanas al aire libre: à las nueve pasacalle por la orquesta; à las diez, gran baile en el entoldado.

Día 16: por la tarde sardanas al aire libre y por la noche baile al entoldado.

—El día 15 del presente contraerá matrimonio con la linda señorita D.<sup>a</sup> Trinidad Sagàs hija del Maestro público del Puente Mayor, nuestro estimadísimo amigo y correligionario, D. Francisco de A. Turón à los cuales deseamos muchas felicidades y estrecha unión.

—Al ocuparnos hoy de las aguas minero medicinales de Pedret, manantial «San Jorge» que à tan altura las ha puesto estos días la prensa toda, no podemos menos de felicitar à nuestros amigos Sres. Figueras y Fonolleras à quienes, debido à su incansable actividad y vastas relaciones comerciales, debemos la adquisición en este país, de una fuente mas de riqueza y un timbre de gloria, por haber sido las únicas que figuran en el palacio de Ciencias de la Exposición Universal de Barcelona, debido à la presentación de las sales de esta agua en estado de cristalización, operación química efectuada por el Dr. don Antonio Subirá, químico analista de Barcelona, de quien, si no fuera probada su fama, esto solo bastaría para ponerlo à la altura de los mas renombrados del extranjero.

EL FEDERAL pues, les tributa hoy cariñosa felicitación.

## BIBLIOGRAFÍA.

Como prometimos en nuestro último número del pasado domingo, vamos à indicar, aunque muy someramente dado el poco espacio que podemos disponer, de la importancia y reputada fábrica de Cal hidráulica que en el sitio llamado *Bou d' or*, à tres Kilómetros de esta ciudad, y à la derecha del ferro-carril de Francia, poseen los señores Navarro, Noguer y Comp.<sup>a</sup>

El descubrimiento de las canteras que producen aquel rico material de construcción, es debido al malogrado y estudioso jóven D. Eusebio Navarro Ribas quien, despues de una série no interrumpida de constantes trabajos y desvelos y cuando acababa de ponerse en práctica su invención la temible Parca arrebató del seno de su respetable familia à tan querido hijo. Séanos pues permitido el haberle tributado un ligero recuerdo.

La gran cantidad de cal hidráulica francesa que se gastó en el puerto de Barcelona, en la construcción del ferro-carril de Gerona à Francia y otras obras no menos importantes, hizo reconocer la superioridad de este material y el buen nombre que sobre el conocido hasta ahora en el país goza la referida cal extranjera; así es que las personas inteligentísimas que dirigian las mencionadas construcciones, no reparaban en el elevado precio à que salía dicha cal para emplearla y muy principalmente en aquellas obras que mayor solidez necesitaban. Siendo este país tan rico como es en materiales, y con especialidad en los alrededores de Gerona abundantes y variedad de calizas, se concibió la esperanza de encontrar canteras cuya piedra produciéra cal suficientemente hidráulica para sustituir à la extranjera. Firmes en este propósito y despues de un sinnúmero de pruebas prácticas se pudo llegar à obtener el mejor resultado que se deseaba.

Analizadas las piedras que sirvieron de base, por el ilustrado Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos, Jefe de la Explotación de la Compañía de los ferro-carriles de Tarragona, Barcelona y Francia Don Manuel de Aramburu y Pelayo, dió el análisis apeteccido.

En todas las construcciones que se ha hecho uso de la cal de esta fábrica, se ha reconocido que iguala ó supera à muchas extranjeras.

Tiene además la ventaja de poderse emplear al aire libre en vez de la cal grasa ú ordinaria, tanto por la perfección y mayor solidez de la obra cuanto por la facilidad y prontitud en la confección del mortero, à cuyas buenas condiciones debe añadirse que à causa de estar ahora la producción en el país, y no centenares de kilómetros como antes, se obtiene la cal à un precio relativamente barato. Cuenta actualmente aquella sociedad 6 hornos continuos. La Exposición Minera celebrada en Madrid en Octubre de 1884 concedió un valioso premio à esta fabricación.

En la Exposición Universal de Barcelona han exhibido los Sres. Navarro, Noguer y C.<sup>a</sup> cuatro elegantes bloques formados con proporciones distintas de cal y arena, cuya composición ha corrido à cargo del inteligente maestro de obras militares, D. León Moreno y Cajal.

Como no disponemos de mucho espacio, segun hemos expuesto anteriormente, no nos extendemos en explicar las curiosas operaciones que sufre la piedra cuando sale de la cantera, hasta que como cal se expende en forma de un ligerísimo polvo.

Cúmplenos ahora felicitar à la nombrada razón social, por la nueva industria introducida en España, en donde se dá ocupación à tantísimas familias.

Un joven francés natural de Lyon, muy al corriente del comercio, desea colocación en una casa de Banca ú otro comercio cualquiera. Dirigirse à A. Barrachin, rue St. Mathieu 1 au 2.<sup>a</sup> Perpignan.

Manuel Groizard. Confitería y tienda de Comestibles. Progreso, 21.

Teodoro Palau, Agente de Negocios, calle de Mercaders, (Nieve) Gerona.

Narciso Fábregas (a) Siset, GORRISTA.—Rambla de Alvarez, Gerona.

Gerona: Imp. de *La Lucha* à cargo de Pedro Vert, Grano, 6.